

SEMINARIO



**MOVIMIENTOS SOCIALES,
ESTRATEGIAS Y ALTERNATIVAS
EN LA DEFENSA DE LOS
TERRITORIOS**

CONVOCATORIA SEMINARIO MOVIMIENTOS SOCIALES, ESTRATEGIAS Y ALTERNATIVAS EN LA DEFENSA DE LOS TERRITORIOS. CICLO 2023

CONTEXTO

El estado de Oaxaca actualmente atraviesa por una situación compleja y sin precedente. Desde hace más de 30 años, se generaron los mecanismos legales, políticos y sociales para imponer un modelo de desarrollo que no corresponde con las construcciones y apuestas históricas de los pueblos y comunidades.

Este modelo de desarrollo contiene un sesgo importante en términos de la privatización de los bienes comunes y la consecuente extracción de los mismos; la polarización y criminalización de comunidades en resistencia y movimientos sociales; la cooptación y/o participación directa de los gobiernos en turno para su implementación; además de una creciente y preocupante militarización de los espacios públicos.

Este contexto se ve fuertemente reflejado con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, quien en los últimos 4 años ha generado una serie de acciones para “impulsar el desarrollo de los estados del sur-sureste”, con uno de los megaproyectos insignia de su gobierno: el Programa Regional Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, ante el cual, comunidades, organizaciones, movimientos y pue-

blos han expresado su enérgico rechazo. Así mismo, el gobierno federal anunció que no entregaría más concesiones mineras en territorio mexicano, sin embargo, 3 de los proyectos mineros más importantes de sexenios anteriores continúan en operación en Oaxaca: San José (en San José del Progreso), Alta Gracia y el Águila (en Tototlán); hasta 2023 no existe ninguna acción contundente del gobierno para atender las denuncias de las comunidades afectadas.

A este panorama, se suma una constante y cada vez más preocupante presencia del Ejército, la Guardia Nacional y la Marina, con el presunto objetivo de generar condiciones de seguridad, no obstante, han participado en diversos hostigamientos contra movimientos en el Istmo de Tehuantepec o siendo omisos ante diversos conflictos, principalmente agrarios en el territorio estatal.

Aunque el gobierno federal actual termina su periodo en 2024, en Oaxaca inicia su administración Salomón Jara, gobierno emergido de MORENA con una votación históricamente baja, quien desde el inicio de su gubernatura mantiene la misma tendencia que el gobierno federal: deslegitimar y criminalizar a sus opositores.

No por nada, Oaxaca es el estado más peligroso para la defensa de los derechos humanos en México, desde el inicio del sexenio de Andrés Manuel López Obrador han sido asesinadas 34 personas defensoras en Oaxaca (de 141 a nivel nacional), de las cuales el 91% eran indígenas: personas campesinas, comunicadores y profesionistas.

Ante este panorama creemos que es necesario profundizar, analizar y debatir sobre nuestras alianzas, propuestas y alternativas emergidas desde las comunidades y movimientos en resistencia ¿Qué rasgos debería tener en estos momentos la organización social? ¿cómo acumulamos fuerza ante el escenario actual? ¿cómo construimos agenda para el fortalecimiento de la autonomía en sus diferentes dimensiones? ¿cómo construimos nuestro proyecto político?

Estas son las preguntas que guiarán el Seminario Movimientos Sociales, Estrategias y Alternativas en Defensa de los Territorios en su ciclo 2023, por lo que queremos construir un Seminario que aporte elementos en términos organizativos y políticos que nos permitan tener un análisis de las coyunturas que se avecinan para fortalecer nuestras alianzas.

OBJETIVO GENERAL

Ser un espacio de formación que nos permita tener un análisis de las coyunturas que se avecinan y que aporte herramien-

tas en términos político-organizativos, a partir del intercambio de información, el análisis crítico del contexto geopolítico, la generación y fortalecimiento de nuestras alianzas y la visibilización de nuestras alternativas.

DIRIGIDO A

Autoridades comunitarias, municipales, agrarias, comités y colectivos de defensa del territorio del estado de Oaxaca.

Integrantes de organizaciones sociales, indígenas, campesinas, afrodescendientes del estado de Oaxaca.

METODOLOGÍA

El seminario partirá de nuestra práctica social y política como elemento fundamental y punto de partida de nuestro análisis de la realidad (de lo local a lo global), retroalimentándose a través de la compartencia de saberes y experiencias que enriquezcan nuestra práctica para lograr acciones de transformación hacia la construcción de proyectos políticos emancipadores.

¿cómo lo podemos hacer?

Compartiendo información de contexto e intercambiando dicha información.

Realizando un análisis crítico del contexto geopolítico, partiendo desde lo local y desde nuestra práctica política.

Visibilizando alternativas, principalmente las que van encaminadas hacia la construcción de autonomía.

Generando alianzas y profundizando en la solidaridad entre las diferentes regiones del estado.

EJES TEMÁTICOS

Despojo, geopolítica y acumulación capitalista.

Movimientos sociales, resistencias y alternativas ante el modelo económico.

Autonomía, proyecto político y acciones para su construcción.

FECHAS DE MÓDULOS PRESENCIALES

Primera sesión: 09 y 10 de septiembre. Valles Centrales. Extractivismo, despojo y acumulación capitalista.

Segunda sesión: 21 y 22 de octubre. Valles Centrales. Autonomía, Alternativas al modelo económico y estrategias.

Tercera sesión: 18 y 19 de noviembre. Istmo. Corredor interoceánico y análisis geopolítico.

Preferentemente les pedimos nos escriban un correo donde manifiesten el interés de participar en el Seminario y el compromiso de participar en las tres sesiones presenciales, una vez recibida su solicitud las organizaciones convocantes realizarán la selección de solicitudes presentadas y se notificará su aceptación y se avisará de las cuestiones logisticas y apoyos.

Se reciben solicitudes de inscripción a más tardar el 10 de agosto de 2023.

INFORMES E INSCRIPCIONES

contacto@educaoaxaca.org

Tel. 9515136023

CONVOCAN

Asamblea de los Pueblos indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y Territorio (APIIDTT), Comité por la Defensa de los Derechos Indígenas (CODEDI), Organizaciones Indias por los Derechos Humanos en Oaxaca (OIDHO), Pobladores Oaxaca, Centro de Derechos Humanos Tepeyac, Servicios para una Educación Alternativa A.C. EDUCA

CICLO 2023



**MOVIMIENTOS SOCIALES,
ESTRATEGIAS Y ALTERNATIVAS
EN LA DEFENSA DE LOS
TERRITORIOS**

Informes e inscripciones:

 (951) 513.60.23

 contacto@educaoxaca.org